

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. — D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

No lo entienden.

Hace unos cuantos años, comprendiendo el obrero que el jornal que venía cobrando, por razón de la carestía de los comestibles, era insuficiente a atender a las necesidades más perentorias de la vida, se vió en la precisión de pedir aumento de jornal. Mas como esto no podía hacerlo aisladamente, buscó medios de asociarse y crear centros donde, unido con otros, pudieran ayudarse al fin indicado.

Algunos vividores, viendo este movimiento de la clase trabajadora, encontraron en ello un medio para hacerse hombres, y se ofrecieron como redentores del proletario.

Y desentendiéndose de los deberes de la justicia y de la equidad, explotaron las pasiones del hombre, halagaron a las masas y las llevaron más allá de lo conveniente, haciendo que éstos pidieran, no sólo aumento de jornal, si que también disminución de horas de trabajo y no sé cuántas cosas más.

Como consecuencia de esto, vino el desequilibrio necesario entre el capital y el trabajo y la imposición de las sociedades de resistencia. Los capitalistas echaron sus cuentas, vieron que los productos ó rentas no respondían a las cantidades que empleaban, retiraron el negocio y vino la carestía de obras; hasta tal punto, que por regla general, y como ha podido observarse de algunos años a esta parte, sólo se hacen las obras de pura necesidad. Recordad, sin ir más lejos, el año pasado: en pleno verano, cuando el tiempo se presta más a hacer obras, eran éstas tan pocas, que a la mayor parte de nuestros obreros se les veía por las calles cruzados de brazos sin tener empleo alguno, ni encontrar donde trabajar.

Y es que, al desequilibrio de justa retribución al trabajo, le siguió el desequilibrio del razonable producto al capital.

Era necesario un organismo que, apoyado en los principios de la equidad y de la justicia, viera a establecer ese equilibrio que rompió, primero, las exigencias de la vida moderna, y después, la mala fe de los explotadores de la clase obrera.

Este organismo es en esta ciudad el Sindicato de San José. Sus fundadores, apoyados en la caridad y en la justicia, no han olvidado las necesidades del obrero; por eso no han pensado en disminuir el jornal, ni mermar en nada la retribución del trabajo. Pero tampoco han perdido de cuenta los derechos del capital, y procurando estimular a éste para que salga de las arcas de los centros burasátiles, y se emplee en obras y dé trabajo al obrero, han quitado, en primer lugar, el temor a las huelgas, que tratan tantos perjuicios a los unos como a los otros; han ampliado las horas de trabajo, haciendo que los socios de él vuelvan a las costumbres razonables antiguas; han estimulado y estimulan al obrero a trabajar por deber de conciencia, no perdiendo el tiempo durante la ejecución de la obra. En una palabra, han establecido el equilibrio, haciendo que el pobre trabajador saque el justo producto al capital, sirviéndole, a la vez, esto de estímulo a emprender nuevas obras.

La influencia bienhechora de este organismo se ha dejado ya sentir en nuestra ciudad. Sería ciego el que no viera la diferencia que hay entre el número y la importancia de las obras que hoy hay, con las que había en el año pasado por esta misma época. Es más, a medida, que van desapareciendo ciertas nebulosidades, hijas de la campaña de difamación emprendida por los enemigos del Sindicato, cuanto más se vayan conociendo sus obras, más y más influencia ejercerá en el ánimo de los propietarios, y más y más obras se emprenderán, haciendo de este modo que el obrero tenga ocupación constante, y como consecuencia, medios de vivir.

Mas si esto es así, cómo se explica la pasividad de los propietarios, en lo que se refiere a favorecer al Sindicato, y la resistencia de los maestros de obras, y el recelo de los trabajadores para entrar en él?

En primer lugar, hay ya no pocos de los primeros que han comprendido las ventajas de ese benéfico organismo, y a él han encomendado sus obras. Y en cuanto a los segundos, pertenecen ya algunos que cumplen su cometido fielmente. Y asimismo sucede con los posteros, de los cuales, muchos han ingresado en el Sindicato, convencidos de que el camino de los Centros de resistencia retira las obras y se quedan sin pau.

Respecto a los restantes, hay que compadecernos de ellos; hoy están alucinados, son ciegos y no ven, se les dice la verdad y no la creen, se les prueba con argumentos y no lo entienden. H. M.

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos.)

La depresión de Irlanda se habrá bifurcado el sábado 6, y sus núcleos se hallarán en el mar del Norte y en el N. O. de España; el mínimo del Cantábrico estará en el Mediterráneo superior. Irá mejorando el estado atmosférico general de la Península, pero todavía se desarrollarán algunas lluvias y tormentas en la mitad septentrional, con vientos de entre S. O. y N. O. Las depresiones referidas se apartarán de nosotros el domingo 7, dejando de influir en nuestras regiones.

El lunes 8, se aproximará a las costas de Portugal otra depresión oceánica, cuya acción combinada con la de otro centro de bajas presiones que llegará a Irlanda, empezará a sentirse en la Península, produciéndose algunas lluvias y tormentas en la mitad occidental, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El martes 9, habrá en Galicia un núcleo de fuerzas perturbadoras que seguirá ocasionando algunas lluvias y tormentas en la Península, principalmente desde el N. O. y N. hasta las regiones centrales, con vientos del 3.º cuadrante.

El mínimo de Galicia se hallará el miércoles 10 en el Mediterráneo superior, y su acción solamente será algo sensible en las regiones cantábrica y mediterránea, por donde se registrará algún chubasco ó tormenta.

El jueves 11, irá alejándose de la Península el mínimo del Mediterráneo, y su influencia apenas se sentirá en nuestras regiones, como no sea en las vecinas a dicho mar.

Volverá a iniciarse otro cambio atmosférico el viernes 12, debido al avance hacia nuestro S. O. de una presión procedente de los parajes de Madera, la cual causará algunas lluvias y manifestaciones tormentosas en Andalucía y S. de Portugal.

Este núcleo de fuerzas perturbadoras pasará por la Península en dirección al Mediterráneo del 13 al 14, no sin producir lluvias y tormentas en nuestras regiones, con vientos de dirección variable.

El lunes 15, se apartará de nosotros el núcleo de fuerzas mencionado, mejorando en la Península el estado atmosférico.

Esteloo.

ESPÍRITU SANTO

Líquido elemento agrupado de perlas, aguas cristalinas, ouyas ondas fecundas hiciera el Espíritu de Dios rafagueando de los mares en la cuna inmensa.

Líquido elemento, que cual faja azulada rodeas el globo terráqueo como infante que fujan niteras.

Líquido elemento que las nubes y montes y sierras cual ánforas guardan y en los ríos y campos te vuelcan, en tanto sonríe la Naturaleza, y se viste de manto de flores y de frutos estrosos se ceros.

Líquido elemento que por lechos floridos serpeas, y lianas y juncias y helechos y ceibas con anillas de plata aprisionas formando macetas; que en lagos tranquilos un espejo bruñido semejas; que por fuentes y por manantiales como por arterias, despararrasas en jugo nutritivo de la madre tierra; eres refrigerio

de los hombres, del ave y la bestia; donde tú te escondes sólo muerte impers; rocas infocundas dirigen al cielo melancólicas faldas, y crestas, y áridos desierto, y aridos arenas, ve tan sólo la vista apenada en llanura inmensa.

Líquido elemento que en plateadas hebras arrojado por los surtidores deagranas tus perlas, atrayendo a tí el íria del cielo que contigo juega; tú el símbolo eres que la gracia de Dios representas, río descendido de eternas riberas, corriente divina

que en las almas cristianas penetra, y flores y frutos el Espíritu Santo brotar hace en ellas, y ardores apaga de concupiscencias, y con dulcedumbre

infinita mi gusto recreas, surtidor divino que a su origen sales de la vida eterna.

S. Liso y Estrada.

La propaganda.

Son consoladores los datos publicados en nuestro número anterior relativos a los trabajos realizados durante el año último, y principalmente en la vacaciónes, por los seminaristas de Toledo, por esos campeones de la causa de Dios; que alentados por las declaraciones terminantes y energías de nuestro Excmo. Prelado en el Congreso de Sevilla, y movidos por el ejemplo de sus compañeros de otros Seminarios, se organizaron y estimularon a emprender una campaña activa contra la Prousa liberal é impia, restándole cuantas suscripciones podieran, y a fomentar la propaganda de los libros católicos, tan olvidada y abandonada de muchos católicos tibios que, seducidos por el halago de la información (informal) de los rotativos, no se cuidan de favorecer al periodismo católico.

Y lo consiguieron; pues los datos estadísticos publicados, hablan muy alto y muy favorablemente del celo desplegado por esos neófitos del Sacerdocio Católico.

¡Adelante, seminaristas toledanos! no desmayéis en la campaña emprendida; que vuestro ejemplo nos sirve a nosotros de nuevos alientos para seguir la propaganda que en las columnas de nuestro semanario y por medio de hojas que repartimos con él, venimos realizando. Adelante, que unidos los esfuerzos de unos y otros, iremos conquistando plazas que nunca debíades perder; iremos restando fuerzas y elementos a nuestros enemigos; iremos arriándonos hasta no dejarles en esta tierra hidalgo de campeonos del Catolicismo, como Recaredo, como Pelayo, hasta no dejarles, repito, ni una ciudad, ni un pueblo, ni una casa donde se sea la Prousa blasfema y enemiga de Dios y de nuestra Sagrosanta Religión. Poco podemos, poco valemos en el estado de la Prousa, pero todo lo ponemos al servicio de la causa de Dios, y por tanto, también a disposición de los seminaristas de Toledo en la noble empresa de la propaganda católica. ¡Adelante!

Haza.

Libro importante.

Lo es sin duda el que hace unos días tenemos sobre la mesa, reclamando unas líneas que las estrecheces del tiempo nos han impedido hasta ahora consagrarle. Está escrito en español y por españoles, y viene de fuera de España, viene de Roma. Cuando la lengua de Cervantes ha perdido en el mundo su prestigio porque el pueblo que la habla ha perdido sus gloriosas tradiciones, causa dulce impresión que allá lejos de la patria resuenen todavía los vigorosos acentos de Castilla, enseñando a los extranjeros que si España está postrada, no es un pueblo decadente, incapaz de levantarse.

Trátese de un comentario al decir éico: *Lamentabili sane exitu*. Comentario riguroso, aunque los autores — con modestia que les honra — le hayan bautizado con el título de *Ensayo de Comentario*. Hasta ahora se han publicado la primera parte, hermoso volumen de 608 páginas de nutridísima lectura, en el cual después de una sencilla dedicatoria al Episcopado español, y de una introducción en que se sintetiza los errores modernistas y se discute qué grado de autoridad compete al decreto *Lamentabili*, se comentan las treinta primeras proposiciones del dicho decreto.

El origen del comentario fué muy modesto. Terminadas las fatigas del curso, señen los alumnos del Pontificio Colegio Español de San José, de Roma, ir a descansar unos meses a Sanigallia, la patria del Pontífice Pio IX, en donde comparten el tiempo entre los higiénicos paseos por las colinas de las Marcas y las orillas del Adriático, y entre los estudios de lenguas extranjeras y de acaena literatura. Quién haya seguido el movimiento modernista sufrirá en estos últimos años, no se extrañará si decimos que hasta el aire que se respira corre peligro de que se infiltre el modernismo, que tantos estragos está causando en el Clero joven de aquella nación. Pues para mantener a los colegiales del Pontificio Colegio Español, apartados del amor de esas melancólicas y funestas novedades que tantas lágrimas están costando a la Iglesia, pensó el Rector, Rvdo. D. Benjamin Mitaua, que sería oportuno que los alumnos de Teología y Derecho Canónico entretuvieran sus ocios de verano en comentar cada una varias proposiciones del citado decreto *Lamentabili*. Esta fué el pensamiento primitivo. Les suzamos lo tomaron con interés, mas que con interés, con amor y con entusiasmo, y el comentario se hizo. Surgió entonces la idea de que los abundantes materiales reunidos podrían prestar útiles servicios a la causa de las buenas doctrinas, sobre todo, en los Seminarios, y se acordó publicarlo. Esta idea, que al comenzar los trabajos hubiérase parecido un sueño a los colegiales, ha sido realizado parte al dar a la luz pública este primer volumen, que recibirá su complemento con la publicación del segundo, del cual están ya impresas unas 300 páginas.

En obsequio a la brevedad, dejaremos para otra ocasión el hacer una síntesis — tarea casi imposible dado lo abundante de la materia — del contenido de este primer volumen. Abramos al acaso, léase el comentario de una proposi-